

Zeitschrift: Rheinfelder Neujahrsblätter
Herausgeber: Rheinfelder Neujahrsblatt-Kommission
Band: 52 (1996)

Artikel: Count and Countess of Rheinfelden : Dichtung und Wahrheit
Autor: Günther, Veronika
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-894457>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Count and Countess of Rheinfelden – Dichtung und Wahrheit

Veronika Günther

Vor einiger Zeit wurde mir der Brief einer Auslandschweizerin zugespielt, die immer noch enge Beziehungen zur Schweiz hat. Diese Dame arbeitet im Team eines kleinen Heimatmuseums im Süden der USA mit. Und dort war nun etwas Ausserordentliches geschehen: Das Museum hatte den Check eines Neumitglieds erhalten, und auf diesem Check war eine goldene Krone eingeprägt! Mehr noch: Neben den Namen der Kontoinhaber, «Edelmann», Mr. and Mrs. Ralph A. (Ethel), stand: «Count and Countess of Rheinfelden» – Graf und Gräfin von Rheinfelden! Und daneben waren noch einige seltsame Abkürzungen vermerkt, die niemand entschlüsseln konnte.

Die Auslandschweizerin wunderte sich sehr, hatte sie doch gehört, dass das Geschlecht der Grafen von Rheinfelden in seiner männlichen Linie schon im 11. Jahrhundert ausgestorben sei. In ihrem Brief wollte sie außerdem noch wissen, was die rätselhaften Abkürzungen wohl bedeuten mochten. Anfragen über Mr. and Mrs. Edelmann bei der Einwohnerkontrolle und bei Rheinfelder V.I.P.s waren ergebnislos. Niemand hatte je zuvor etwas von der Existenz irgendwelcher Nachkommen von König Rudolfs einzigm Sohn Berthold gehört, und ein anderes Städtchen namens Rheinfelden mit ebenfalls blaUBLütiger Vergangenheit war auch nicht auszumachen.

Aber da waren ja noch diese merkwürdigen Abkürzungen: GCSI, KCCN bei Mr. Ralph A. Edelmann, DSI – DCN bei seiner Gattin Ethel. Mit Hilfe der Abkürzungsliste in meinem vierbändigen Langenscheidt konnte ich wenigstens eine der Abkürzungen auflösen: «GCSI hist. (Knight) Grand Commander of the Star of India (brit. Orden).» – Und dieser hohe, erstklassige Orden war also dem Grafen von Rheinfelden (oder einem seiner Vorfahren?) verliehen worden!

So beschloss ich trotz vielen Zweifeln, der Sache auf den Grund zu gehen, und schrieb Ihr Hoheit, dem amerikanischen Count of Rheinfelden, auf englisch einen demokratischen Brief mit der höflichen Bitte, der Neujahrsblatt-Kommission eine Dokumentation über sich und seine Familie

mit Wappen und Stammbaum zur Verfügung zu stellen, da wir einen Artikel über ihn, den vielleicht letzten Nachfahren König Rudolfs, in den Rheinfelder Neujahrsblättern veröffentlichen wollten. Ein Neujahrsblatt mit den neuesten Forschungsergebnissen über den Grafensitz auf dem «Stein» machte die Reise über den Atlantik mit...

Seit Jahren warte ich nun auf ein Echo, auf einen Brief und ein Dossier aus Amerika. Doch die gräfliche Antwort lässt vornehm auf sich warten; denn der Count of Rheinfelden ist bis jetzt wohl mit seiner langwierigen, schwierigen Aufgabe noch nicht fertig geworden.

Im Geiste sehe ich ihn vor mir, wie er an seinem Stehpult arbeitet, die goldene Krone sorgfältig neben sich auf einen ererbten romanischen Faltstuhl gebettet. Vom hohen Pult aus hat sich ein langes Pergamentband bis auf den Boden entrollt, mit einer feinen Schnörkelschrift dicht beschrieben. Kratzend fährt der Graf mit seiner Feder über das Pergament und sucht seufzend im Labyrinth seines tausendjährigen Stammbaums den Weg von Amerika über Indien zurück zu den Ahnen in seinem alten Heimatstädtchen Rheinfelden.

* Namen geändert

Abbildung rechte Seite:
Cartoon von
Viktor Hottinger



